

SUSCRIPCION

En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84

DIRECTOR: José Aulestia

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

OFICINAS
Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Año XL.

Mahón, sábado 7 de diciembre de 1912.

Número 11.876

Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal
Devocionarios de fantasía y otros artículos religiosos a precios limitadísimos.
Estampas y recordatorios de Primera Comunión
Tarjetas última novedad. Impresiones finas y a varias tintas.

DE RE POLITICA

Desde que tenemos al frente del gabinete liberal al Conde de Romanones, solo se ha presentado un proyecto que reclaman las circunstancias, y es el referente a la nueva Dirección General de Policía, que se encargará de este ramo con el cuidado y solicitud que exigen las circunstancias; pues el asesinato del señor Canalejas, si no ha enseñado a los políticos de altura, todo lo que de él se desprende, en cambio, les ha adoctrinado algo, y hay que contentarse con lo que se aprende, ya que el talento no da para más enseñanzas.
El Conde tiene gran empeño, y es natural, que, pase ese proyecto, aún cediendo, leemos, cuanto quieran las oposiciones, y a tal efecto, ha celebrado varias conferencias con distintas personalidades políticas.
Recordamos en este momento que a raíz del asesinato del señor Canalejas, un periódico publicó una graciosa caricatura del Conde con estas palabras:
A éste, no le pasará nada, delante de una librería...; pero él es muy listo, y obra con cordura creando el nuevo organismo de alta policía, que hay que pedir respuesta a las necesidades de la vida pública; pues si sólo ha de ser un nuevo resorté burocrático y nada más, sobre tenían en Madrid con lo existente.
Y leemos, que el Conde sigue una táctica muy especial para no caer, y es que no se haga nada que desconzente a los no ministeriales, como lo ha practicado con el proyecto de las Mancomunidades catalanas, que por lo visto, se discutirá ad Kalendas grecas, de lo que rabia Cataluña entera, y ahora sigue un medio igual con el proyecto de Policía.
Al Conde, podrá no pasarle nada delante de una librería, pero es astuto, como una ardilla, y ya se sabe de antiguo, a los astutos cuesta mucho quitarles la presa; pues siempre tienen salidas para todo, aún cuando alguna que otra vez se metan en encrucijadas en lugar de seguir el camino real...
Algunos políticos de la situación han visto el ardid del Conde, y no hace muchos días—leemos también—que un exministro liberal hablando con sus amigos de las cosas del Conde, decía, que el problema que se quiere demostrar—y se demostrará—es llegar al pavo de Navidad...
En el Presupuesto no se hacen economías de ninguna clase; al contrario, se aumentan los impuestos hasta en el consumo de luz y aumentan a la recíproca los automóviles y coches para los altos funcionarios, y las gentes agobiadas de gabelas, que se las arreglen como puedan.
Esta es la actual situación al decir de la prensa madrileña, y verdaderamente vamos a salir airosos con tanto aumento y gabela.
Según un ministerial cuando los Presupuestos estén aprobados, habrá dimisiones de ministros, y el Conde formará un gabinete de concentración. Sin embargo, hemos de convenir que en tal caso ya la regia

prerrogativa estará en completa libertad, y es más que probable, su ban los conservadores; aunque los periódicos de la extrema izquierda van clamando que no pueden subir... como si ellos mandaran en España.
Alba tiene en juego un proyecto, el menos aceptable, sobre la escuela neutra, pura invención suya; pues según él, no es la escuela sin Dios, la escuela neutra.
Llegarán a pretender que la noche es el día, o sea que con tal de aparentar progreso y toda la hojarasca de la izquierda.
Cuando se planteó en Bélgica, el problema de la neutralidad en la escuela, vieron lo que eso significaba los hombres de la derecha, y lo resistieron ganando la cuestión en buena lid; pero en Francia se allanaron a la neutralidad, y ahora sufren lo que todos sabemos, la más idiota, dice un distinguido escritor, e inverosímil de las persecuciones.
En la escuela, señor Alba, una de dos: o se habla de Dios ponderando sus bellezas y enseñando los deberes, o al contrario, se prescinde en absoluto de Él y se le presenta como un mito y todas las demás consecuencias que de ello se derivan. Todo lo demás es pretender un imposible.
¿Qué la escuela neutra no es la escuela sin Dios! ¿Qué con la escuela neutra no se arroja a Dios...! Vamos, señor Alba, eso para decirlo en una mesa del café, puede pasar,

si los contentillos han apurado varias copitas; pues de lo contrario, no se puede sostener ni... en un café. Hay que ser francos.
EL SACRISTÁN DE LA CATEDRAL.
Mahón 7 diciembre 1912.

Academia

para el ingreso en el Cuerpo de Correos bajo la dirección de DON JUAN FERRER
Clases especiales de Aritmética, Francés y Contabilidad.
PLAZA DE S. FRANCISCO, NÚM 13
8-25

Ayuntamiento de Mahon

SESIÓN ORDINARIA DEL 4 DE DICIEMBRE DE 1912
Presidió el señor Alcalde accidental don Ramón Carreras Hernández, con asistencia de los señores Pons Borrás, Rita, Bosch, Mus, Pons Castell, Orfila, Olives, Robert y Beltrán.
ACUERDOS
Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.
Conceder licencia a don Onofre Tudurí Socías para colocar tirantes de hierro y canales para la conducción de aguas llovedizas en la casa núm. 17 de la calle Portal de Mar.
Conceder licencia a don Francisco Vidal Anglada para colocar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa núm. 45 de la calle de la Infanta.
Conceder licencia a don José Santafé Cortegat para colocar un motor eléctrico de dos caballos de fuerza en la casa núm. 14 de la calle de San Bartolomé.
Conceder licencia a don Jaime Pons Terrés para colocar un motor eléctrico de un cuarto de caballo de fuerza en la casa núm. 38 de la calle de Cardona y Orfila.
Conceder autorización a don Francisco Morales Fernández Gerente de la Energía Eléctrica, para efectuar los trabajos necesarios para la conducción del fluido desde la Central

de Mahón a San Clemente y Lluernas.
Conceder licencia a don Juan Pons Reixart para construir una pared en el cercado que posee en el primer kilómetro de la carretera de Ciudadela.
Interesar por telégrafo del señor Ministro de Fomento la pronta resolución de la solicitud que se le tiene elevada para que el Estado reconstruya cuanto antes el puente de la Colársaga, y pedir por igual vía el apoyo al Diputado a Cortes señor L'ansó.
Aprobar el pliego de condiciones para contratar las obras de recorrido de las Casas Consistoriales.
Abrir un concurso para la presentación de proyectos de calefacción del Teatro Principal.
Queda sobre la mesa el informe de la Comisión especial proponiendo se caliente por medio de estufas durante la presente temporada el escenario del Teatro Principal, solicitando previamente autorización a la autoridad Gubernativa y la conformidad de la compañía que tiene el edificio asegurado contra incendios.
Aceptar a don Bartolomé Gimenez Tudurí la renuncia que tiene presentada del cargo de Concejal, haciendo constar en acta el sentimiento de la Corporación que se verá privada de la cooperación de tan digno compañero.
Manifiestar a la Comisión ejecutiva del Ateneo de esta ciudad que el Ayuntamiento contribuirá a los gastos de erección del mismo; pero que la propaganda corresponde hacerla a los centros científicos y literarios y muy principalmente al colegio de señores Médicos y farmacéuticos de esta ciudad.
Nombrar regidor Síndico a don Rafael Olives Sintés.
Quedar enterado de la invitación hecha al Ayuntamiento para asistir a las solemnidades que celebrará la parroquia de San Francisco en honor a la Inmaculada Concepción.
Proceder por la vía de apremio a hacer efectivos varios recibos pendientes sobre el arbitrio de instalación de motores.
Pedir del arrendatario del servicio

de limpieza relación de las casas que utilizan los carros para la recogida de aguas sucias y advertirle que sus dependientes no pueden exigir ni percibir de las mismas retribución alguna.
Destimar la reclamación de don Pedro Seguí Corantí contra la cuota que le fué señalada por el arbitrio que le corresponde por vender vinos y licores.
Obligar al propietario de la casa núm. 96 de la calle de Prieto y Cales a cubrir con bovedilla la parte del alcantarilla que atraviesa el huerto de la misma y ordenar al inquilino de la citada casa a que haga desaparecer las jaulas de conejos que tiene instaladas en el citado huerto, que son un peligro para la salud de aquellos vecinos.
Aceptar la renuncia que don Juan Gomila Casasnovas presenta del cargo de auxiliar de guarda paseos, y facultar al señor Alcalde para que disponga el servicio como crea más conveniente.
Aprobar varias cuentas.
Aprobar la cuenta de productos de Matadero de noviembre con un líquido de 992'72 pesetas.
Modificar la colocación del tubo que conduce los humos de la estufa de las oficinas municipales.
Satisfacer varias subvenciones.
Aprobar el proyecto de instalación de fuentes públicas en las Plazas de la Pescadería, Vieja y Arrauleta, paseo de Isabel II y mercado del Carmen cuyo presupuesto asciende a 10.859 pesetas 90 céntimos.
Encargar al señor Arquitecto municipal la formación de un proyecto para instalar una fuente pública en la Plaza de San Roque.
Que don Francisco Sans Triay continúe en los trabajos de arreglo de los adoquinados de las calles de esta ciudad.
Inspeccionar los trabajos que se están efectuando en el camino des Garruvé, e invitar a los interesados a que levanten las paredes o correspondientes.
Conceder una prórroga de diez días para que puedan satisfacerse sin recargo el arbitrio sobre tejados.
Arreglar el tejado de la caseta número 6 del mercado del Carmen.

Acudir al señor Ministro de la Gobernación para que revoque el acuerdo del señor Gobernador aprobando un decreto de la Alcaldía suspendiendo un acuerdo del Ayuntamiento tomado en sesión de 31 de Enero de este año.
A INFORME
De la Comisión de Fomento
Instancia de don Lorenzo Arguimbau pidiendo permiso para abrir una puerta y modificar la existente en el frontis de la casa número 30 de la calle de San Jaime.
Instancia de don Mateo Parpal Tudurí y otros vecinos de la calle de Prieto y Cales y anejas para que el Ayuntamiento instale y pague los gastos de fluido de una luz para el alumbrado del reloj de la Iglesia de San Antonio.
Moción del señor Pons Borrás referentes a los motores que se instalen fuera del casco de la ciudad.
A estudio de la Comisión de Beneficencia, moción del señor Orfila de formar el pliego de condiciones para arrendar en pública subasta la casa número 15 que los Establecimientos municipales de Beneficencia poseen en la plaza del Retiro.
A estudio de la Comisión de Hacienda, comunicación del señor Recaudador de arbitrios municipales acompañando relación de los recibos pendientes de cobro por arbitrios de inspección sanitaria sobre las tiendas que venden embutidos y sobre los puestos públicos de venta de verduras y frutas fuera del mercado; sobre lavaderos y sobre perros.
A estudio de la Comisión de Gobernación, moción del señor Carreras Hernández de renovar el contrato de alquiler de la casa escuela de niñas de Lluernas.
INDETERMINADO
El señor Rita se interesó para que se adopten cuantas medidas se crean convenientes a evitarnos invada la viruela en la actualidad existente en San Luis.
Y se levantó la sesión.
MONADAS
Verdaderas monadas son las sillitas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES
Almacén de Muebles.

### Maria Inmaculada

Mañana celebra la iglesia la festividad de la Virgen bajo la advocación Inmaculada, la más hermosa, la más preciosa de las formas en que sus creyentes la adoran, y mañana la invocan como Patrona de su Arma, los bravos *infantes* españoles. A ellos y a todos dedicamos estos renglones. Unidos los infantes españoles gracias al esfuerzo del inolvidable General Cassola, a cuyo lado por entonces estaba el insigne Canalejas (al cual en mal hora una bala homicida arrancó de la gobernación del Estado) en un común ideal, quisieron dar forma a esta unión y el 8 de Diciembre de 1892, se reunieron en colosal banquete celebrado en la estación del Mediodía de Madrid, en representación del Arma de Infantería, para atestiguar, que uno solo era su pensamiento, como al unísono palpitaron sus corazones, y allí, bajo la presidencia del veterano General Marqués de Estella, quedó sellada su unión, acogidos bajo el manto protector de la Virgen sin mancha, que proclamaban por Patrona de su Arma. De entonces data la Patrona única del Arma de Infantería, y como si celestial conjuro guiara sus pasos, desde entonces los descendientes de los antiguos almogavares, los que en Flandes y en Italia primero y en Africa, América y Oceanía mas tarde pasaron el pabelón por España, ora en las bocas de sus arcabuces, ya en las puntas de sus bayonetas, los que permitieron a España, en su siglo de oro, dictar la ley a Europa y al mundo entero, los que fueron batidos en brecha por el cañón enemigo en *Rocroi* sin que desmayara su ánimo, ni decayera su entereza, los que famélicos, sin dinero y sin vestidos, conservaron la dominación Hispánica en los días gloriosos de los Alba y los Parnesios, los que en Túnez, en Oran y en la costa oriental de Africa, lucharon y vencieron al moro. Los que conquistaron para España la mayor parte del nuevo mundo, el archipiélago magallánico y tantas islas del Pacífico. Los que nuevamente famélicos, mal pagados y peor vestidos, lucharon con gloria por conservar para España los últimos florones de su inmenso imperio colonial, unidos con todos sus hermanos del resto del Ejército, que con igual tesón, idéntico amor, e igual sacrificio, dejaron sin ser vencidos, territorios cuya defensa España les confiara.

Desde entonces decimos el Arma más numerosa, la Reina de las batallas, cual la llaman insignes escritores

res y la proclaman en nuestra Patria todos los tratadistas militares, buscó en el calor de la unión, nuevas fuerzas para reconquistar su papel, laborando en el gabinete y en el campo, en la guerra y en la paz, para ser digna de su misión y fiel continuadora de su antigua historia y cual si esta se repitiera con todo su cortejo de torpezas e imprevisiones, egoísmos mal sanos, y en estos tiempos modernos, pasiones suicidas de hijos expúreos baldos de España, recientes están, los cruentos sacrificios, a que predicaciones disolventes los llevaron, para salvar con honor, a costa de preciosas vidas primero, y con gloria después, el prestigio de España ante Europa que nos hizo con Francia su mandataria en Marruecos. ¡Mártires del *barranco del Lobo*, *Sidi Amel* y *Sidi Muza* dormid en paz!

Y vosotros infantes españoles dignos continuadores de las glorias de los antiguos Tercios, de eterna memoria, que en fraternal consorcio celebráis mañana la fiesta de vuestra Patrona Inmaculada, con el pensamiento puesto en la grandeza y prosperidad de España, recibid la expresión de nuestra ardiente simpatía y profunda admiración, por vuestros hechos y por vuestra historia.

### Muebles

Por ausentarse su dueña, desea vender tres camas y todos los muebles que se necesita para una casa. Precio baratísimo: todo 16 duros. Razón, I fantá, 8r.

### Páginas militares

#### Homenaje de cariño

Cuando a una persona se le profesa cariño, siempre se desea que llegue la ocasión de poderle exteriorizarlo aprovechando cualquier motivo o pretexto.

Estó ha ocurrido con el ascenso al generalato del digno coronel don Manuel Torres, que ha mandado el Regimiento Infantería de Mahón número 63.

Desde que llegó la grata noticia de su ascenso, ha recibido constantes pruebas del cariño que todos cuantos se honran con su trato le profesan.

Quisiera poseer el suficiente talento para que todo cuanto va saliendo de los toscos puntos de mi pluma no hitiera en lo más mínimo la grandísima modestia que adorna al querido General.

No es mi intención elogiarlo, por la sencilla razón de que no lo necesito; pero si quiero dedicarle estas líneas como testimonio de lo mucho que tengo que agradecerle por las infinitas atenciones que de mi inolvidable Coronel tengo recibidas.

Como a todos cuantos tiene ocasión de tratar, los cautiva con su característica y simpática bondad y es su conversación tan agradable y amena que a nadie ha podido sorprender la inmensa satisfacción que reinaba en todos los que asistimos al champagne de honor con que fué obsequiado con motivo de su merecido ascenso, en el elegante y amplio salón del Círculo Monárquico.

En el mencionado salón se colocó una mesa corrida paralela a la pared en la que entre profusión de flores se veían dulces y pastas, sobresaliendo las botellas de espumoso champagne que al destaparse con estrépito y llenar las copas parecía que también quería tomar parte en la alegría que disfrutaban los allí reunidos.

En estos momentos se hizo un religioso silencio y se escuchó la voz del por todos muy querido General Gobernador don José Gomez Pallete, que con sencilla elocuencia y poniendo su alma en sus palabras nos dijo que en pocos momentos de su vida había tenido una satisfacción tan grande, como la que experimentaba en aquella ocasión al verse rodeado de una oficialidad unida por fraternal cariño, para celebrar el fausto acontecimiento de haber sido premiados los extraordinarios servicios y merecimientos del nuevo General, terminando con entusiasta brindis por la Patria y por el Rey.

El General Torres, ahogado por la emoción, dió las gracias en sentidísimas palabras que jamás olvidarán los que tuvimos ocasión de escucharlas, terminando también vitoreando a España y al Rey.

A petición de los reunidos hizo uso de la palabra el capitán don Miguel Moreno, quien en un corto y elocuente discurso abogó por la unión de todos cuantos vestimos el honoroso uniforme y a la Patria tenemos ofrecida toda nuestra sangre y con ella la vida, para que podamos disipar la nube negra que en el horizonte de nuestra nación se presenta y poder evitar futuros días de luto como el que trágico suceso nos ha hecho sufrir recientemente.

Terminando tan hermoso acto con nuevos y entusiastas vivas al Ejército, a España y al Rey.

Durante la fiesta amenizó el acto la Música del Regimiento de Mahón a cargo de su competente profesor don Nadal Torrandell.

RAFAEL FUENTES y MARTÍNEZ. Capitán de Infantería.

## MAHON

### TARJETA POSTAL Rasgo de un Obispo

En el pueblo Las Franquesas, provincia de Barcelona, se han celebrado hace algunos días unas fiestas muy simpáticas: la inauguración de unas Escuelas y Casas Consistoriales que el opulento propietario don Juan Sampera y Torras ha regalado a su pueblo natal.

Asistieron a dichos festejos muchas personalidades catalanas, y en el pueblo reinó una animación como pocas veces se había visto.

El acto de inaugurar dichos edificios fué brillantísimo, y el opulento donante fué nombrado hijo predilecto del pueblo.

Pues, bien, como sucede en todas las fiestas populares, muchas pobres mujeres se trasladaron con sus cestas de golosinas caramelos y turrones que tanta avidéz despertan a la niñez.

Junto a la puerta de entrada del edificio que se inauguraba, una pobre vendedora pregonaba, hasta desgañarse, y nadie se acercaba para comprar ni la más insignificante cosa.

Aquella pobre mujer viendo el mal negocio que había hecho aquel día, se cargó las mercancías para emprender el regreso a Barcelona y deplorar su mala suerte.

En este momento sale el Obispo de Barcelona doctor Laguarda, quien enterado por casualidad del mal negocio de aquella mujer, se acerca a ella, y le dice:

Ya verá usted que pronto se acaba todo eso.

Llama a los chiquillos, que no tenían un mal perro chico, no podían comprar ninguna golosina, y les reparte las chucherías de la cesta de la mujer.

Hubo dos alegrías: los niños que se pusieron muy contentos, y la vendedora que de una vez había vendido todo lo de la cesta, y se encontraba con treinta pesetas en el bolsillo.

¡Qué malos son esos obispos!

EL SACRISTAN DE LA CATEDRAL. Mahón 7 diciembre de 1912.

El próximo lunes, a las siete de la tarde, el infatigable e ilustrado Padre Antonio Viladevall, de la compañía de Jesús, dará principio, en la parroquial iglesia de Santa María, a una serie de conferencias apolopéti-

cas para solos hombres, y el martes a las siete y media de la mañana a otra de conferencias ascéticas, en que desarrollará temas de palpitante actualidad y suma importancia para todas las clases sociales.

A las seis y tres cuartos, antes de la conferencia vespertina se rezará todos los días el santo Rosario, y antes de la matinal se celebrará la santa Misa a las siete, en la capilla del Santísimo, también todos los días de la próxima semana.

### E. Rocandio médico Cirujano Especialista en enfermedades de los ojos

Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche. San Jorge, número 11 28-150

Tan grande es el pedido de localidades para la función que la empresa del Teatro Principal dedica a la gloriosa Arma de Infantería, que aquella avisa por nuestro conducto a cuantas personas las tienen solicitadas, que todas las que mañana a las doce no hayan sido recogidas, se pondrán a la disposición del público.

Con esta noticia y lo selecto del programa, cabe asegurar una colosal entrada.

Agradecemos sinceramente a la Comisión organizadora de los festejos para la Patrona del Arma de Infantería de Villa Carlos, la atención tenida con nosotros en invitarnos a la función dramática que celebrarán mañana por la noche los sargentos del Regimiento Infantería número 70 en el teatro del Ateneo de aquel pueblo y a beneficio de los niños pobres de aquella localidad.

La función se empezará a las 8 y media de la noche, representando la tragedia de Guimerá «Mar y Cielo» y la pieza cómica, original del sargento de aquel Regimiento don Antonio Gutierrez, titulada «Crímen y Suicidio».

Les deseamos un completo éxito y les felicitamos por su hermosa y caritativa idea de dedicarla a beneficio de los niños pobres.

Siempre la caridad es la más hermosa de las virtudes.

Hemos recibido el número correspondiente al mes de diciembre de la importante revista de modas «La Reine de la Mode», hermosa publicación adornada con infinidad de grabados representando las últimas creaciones de la moda parisense.

Se halla de venta en la Librería de Sucesores de Parpal, Nueva, 10.

Muy aplaudidas fueron en verdad las películas exhibidas el pasado domingo en el Cine de los Estanislao, lo que acredita la justa fama de que gozan estos en la acertada selección de las cintas y lo bien en la proyección de ellas.

Nuestros lectores podrán apreciar el escogidísimo programa de mañana en la sección correspondiente de este número.

## JEREZ A B C

### CUÑAC TRES CORONAS Martos O' Neale y Comp.

El mejor Coñac y Jerez del mundo Pedidos: Plaza del Retiro, 21, Mahón 51-75

Por telegrama recibido de Cadiz sabemos ha fallecido en aquella Capital el Excelentísimo señor don Enrique Mac Pherson (q. e. p. d.) que ya en nuestros telegramas de días pasados anunciamos que se hallaba enfermo de gravedad.

El finado era Director General de la poderosa Compañía de Minas del Riff; Armador Naviero; Director General en España del Lloids Andaluz; y otras Compañías de Seguros y Consul de Grecia en Cadiz.

En las recientes fiestas del Centenario de las Cortes de Cadiz, se alojaron en su suntuosa morada el Ex-presidente de la República Argentina Sr. Figueroa Alcorta y su familia cuya hija fué reina de la fiesta; y además el actual Ministro de Instrucción Pública Excelentísimo señor don Nicolás Arias Miranda.

A su hermano político y distinguida familia nuestro actual convecino y particular amigo el respetable señor Comandante de Marina de esta Isla D. Eduardo Bonmati, enviamos nuestro más sentido pésame en su sentimiento por la desgracia.

Celebróse ayer tarde en el Casino Mahonés el tercer de los conciertos anunciados, con mayor concurrencia si cabe, que en los anteriores, siendo muy aplaudidos los distinguidos artistas Signorina Rolando, Ricotti y los señores Bergonzini y Cacici en sus respectivas *particellas*, así como los maestros Cavalieri y nuestro paisano señor Soler que le secundó admirablemente, tocando el violonchello, como él solo sabe hacerlo en esta ciudad. De la dirección del maestro Cavalieri, ocioso es hablar, como siempre acertada.

Resumen, un nuevo éxito de la simpática sociedad, que sumar a los que sucesivamente viene consiguiendo y grandes deseos, de que llegue el próximo concierto del miércoles por parte de todos.

Al final, como siempre, se bailó hasta cerca de las nueve de la noche.

El tinte auditor de primera de este Gobierno militar don Enrique Ortiz Jordán ha sido ascendido a Auditor de división. Le felicitamos.

Muy aplaudidas fueron en verdad las películas exhibidas el pasado domingo en el Cine de los Estanislao, lo que acredita la justa fama de que gozan estos en la acertada selección de las cintas y lo bien en la proyección de ellas.

Nuestros lectores podrán apreciar el escogidísimo programa de mañana en la sección correspondiente de este número.

Sabemos que mañana, fiesta de la Inmaculada concepción de Nuestra Señora, se estrenarán en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís dos preciosas casullas de raso blanco, procedentes de la importante casa valenciana, dirigida por Justo Burillo.

También nos hemos enterado con satisfacción que una señora devota de la Purísima ha regalado para la mesa del altar mayor de dicha iglesia de San Francisco unos magníficos manteles, bordados en oro y piedras preciosas, cuyo dibujo figura el caliz y la sagrada forma, es una delicada y primorosa labor que acredita la capacidad y el buen gusto de las señoras Hermanas Mercadal y Pons que, juntamente con la piadosa donante, los han confeccionado.

Felicitamos a la distinguida y respetable señora que con su caridad y munificencia ha querido favorecer al culto católico con esta tan valiosa obra de arte.

Recaudado por concepto de consumos los días 4, 5 y 6 de diciembre:

Ptas.	
Día 4.—Primera tarifa,	760'13
Id. id.—Segunda idem,	16'69
Día 5.—Primera idem,	687'91
Id. id.—Segunda idem,	37'38
Día 6.—Primera idem,	676'91
Id. id.—Segunda idem,	37'69



¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

## KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente **Reconstituyente vigorizante** de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la **Anemia, Neurastenia, Tuberculosis** (primer grado) **Escrófulas Raquitismo** y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

**Exigir siempre KOLHISTOL G. Pons Fargas**

**Precio del frasco, 4 pesetas.**

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

## Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

### Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales, en participaciones matrimonio y de natalicio.

Lean vds eso atentamente

## Las Turbaciones de la Circulación El Artritisismo

Sea un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELLET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas a una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELLET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles y a la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 a 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezónes, refofaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, dolores de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, legañas persistentes, gota, etc. En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca a las mujeres lozanas a la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil. No sabíamos recomendar demasiado a todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELLET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELLET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

Depositarios en Mahón,

Señores **VALLS y PONS**

### ¿Sufre v. del Estómago?

¿No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesades de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitations al corazón? ¿Tiene V.

### DISPEPSIA

y dolores al vientro, a la espalda, vómitos, diarrea? ¿Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningun remedio ningún régimen ha podido curar a V.? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltin)** y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y **Serrano, 80, MADRID**

Se remite por correo folleto a quien lo pida.

## Verdadera ganga

Vendo un gramófono superior con 42 piezas de óperas, zarzuelas y bandas de música, a precio baratísimo; también tengo dos máquinas, marca Singer, a 50 pesetas una, y una porción de muebles de lance de todas clases a precios nunca vistos.

Se compran toda clase de muebles y objetos antiguos.

6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería.

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

**Sucesores de Parpal**

Rampa de la Abundancia, 16.

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.--Mahón



## UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo

9 GRANDES PREMIOS, 11.000 vendidas en España. Casi todas las dependencias del Estado y el Ejército Español de mar y tierra usa la máquina de escribir.

### UNDEERWOOD

En Menorca funcionan 10 máquinas UNDERWOOD

La dejamos a prueba sin compromiso moral ni material de adquisición. Solicitase del representante para Baleares.

Máquinas de ocasión de todos sistemas, desde 250 pesetas en adelante, se dejan a prueba sin compromiso.

Juan Baña, Jaime II, núm. 73, Palma.

En Menorca: Plaza Miranda núm. 4, Mahón.

## Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata.

Saldrá de Barcelona el 21 Diciembre directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

a admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

## POLVOS NOEL

Los médicos mas eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos.  
NOEL único que cura, suaviza y entona la piel.  
NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.  
NOEL el mejor para el toilette de señoras.  
NOEL es indispensable después del baño.  
NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca.  
Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.  
Unico agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

**Olives Hermanos-LE PRINTEMS-Mahón**

51-75

## Aguas minerales

Apollinaris.—Cestona.—Chatel Guyón.—Mondaiz.—Vals Beatrix.—Vittel Grande Source.—Verin Sousas.—Vichy Catalán.—Vittel Source Salée.—Vichy Etat.

Calle de Pi y Margall, número 30, MAHÓN

## LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios a prima fija  
Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizada por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 3 de Julio de 1909.

### GARANTIAS

Capital social	Suscrito	5.000.000'00
	Desembolsado	1.500.000'00
Reservas ....	Estatura	1.000.000'00
	Técnicas y de garantía	1.305.104'30
Primas del último ejercicio		2.620.391'45
Siniestros satisfechos		15.020.205'03

### DOMICILIO SOCIAL

Barcelona, Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 8 Marzo de 1912

UNICO. Comisionado principal en Menorca, don Juan T. Vidal,  
Doctor Orfila, 10, Mahón

3-8